

almacén de materias primas, palacio-residencia de un reyezuelo con cierta monumentalidad y organización compleja, santuario de montaña, y enclave geoestratégico primordial que permitía vigilar la ruta de ascenso desde el segura y controlar las vegas de Camarillas, de Minateda, del río Mundo y la propia del Segura, en la confluencia de ambos caudales.

Mayores problemas se plantean cuando pretendemos teorizar sobre las relaciones de jerarquía o servidumbre, si es que existieron, entre yacimientos, basándonos únicamente en las dimensiones del hábitat y en la colosalidad de las obras defensivas, y sin atender a los problemas de las sincronías. Con aquellos factores, el Tolmo, Peña Rubia-1 y Fortaleza-1 y, acaso, Almadenes-1, serían sin duda lugares centrales. Pero esto es decir bien poco, porque ni siquiera podemos aventurar que tales poblados fortificados eran fronterizos o no; organizadores de espacios geográficos y culturales o no.

Del mismo modo, la prospección inicial no nos ha permitido develar la presencia de santuarios donde se produjeran encuentros tribales o que constituyeran centros religiosos y económicos donde fluían mercancías y gentes¹⁰⁰. Hasta el presente en Elche de la Sierra no hay nada comparable al Cerro de los Santos o el Llano de la Consolación¹⁰¹.

¹⁰⁰ Sobre santuarios ibéricos una visión general en: PRADOS TORREIRA, L.: "Los santuarios ibéricos. Apuntes para el desarrollo de una arqueología de culto", *Trabajos de Prehistoria*, 51, n.º 1, 1994. 127-140. ARANEGUI GASCÓ, C.: "Ibérica Sacra Loca. Entre el cabo de La Nao, Cartagena y el Cerro de los Santos", *Revista de Estudios Ibéricos*, 1, 1994. 115-138.

¹⁰¹ RUIZ BREMÓN, M.: *Los exvotos del santuario ibérico del Cerro de los Santos*, Albacete, 1989. La autora demuestra precisamente que el santuario ibérico mantuvo la atención y la fe de sus devotos en el siglo II y I a.C. de la tardorrepública, con estatuas en piedra que denotan los influjos itálicos; justo hasta la aparición de la liturgia del culto imperial de Augusto (pág. 182). RUANO RUIZ, E.: "El Cerro de los Santos (Montealegre del Castillo, Albacete): una interpretación del santuario", *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología de la Universidad Autónoma de Madrid*, 15, Madrid, 1988. 253-273. CASTELO RUANO, R.: "El templo situado en el Cerro de los Santos, Montealegre del Castillo, Albacete", *Verdolay*, 5, Murcia, 1993. 79-87. SÁNCHEZ GÓMEZ, M. L.: *El santuario de El Cerro de los Santos (Montealegre del Castillo, Albacete. Nuevas aportaciones arqueológicas*, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 2002. 316 pp. VALENCIANO PRIETO, M.^aC.: *El Llano de la Consolación del Castillo, Albacete. Revisión crítica de una necrópolis ibérica del Sureste de la Meseta*, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 2000. 334 pp. Para la ciudad fortificada de Meca ver: ALMAGRO-GORBÉA, M. y MONEO, T.: "Un posible abrigo-santuario en Meca (Ayora, Valencia)", *Verdolay*, 7, Murcia, 1995. 251-258.